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Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique) 
Leçon 7.3.4 – La doctrine de la voie du salut (sotériologie) 

Illumination et éclairage 

Le début de la foi en Christ chez un individu peut être décrit comme sortant des ténèbres vers la 
lumière. C’est ce que signifient les termes « illumination » et « éclairage ». Dieu à dit à l’apôtre Paul 
que sa mission en tant que missionnaire auprès des non-juifs était « afin que tu leur ouvres les yeux, 
pour qu’ils passent des ténèbres à la lumière et de la puissance de Satan à Dieu, pour qu’ils 
reçoivent, par la foi en moi, le pardon des péchés et l’héritage avec les sanctifiés » (Actes 26:18). Être 
sans foi en Christ, c’est comme être dans les ténèbres, mais connaître Jésus et ses bénédictions, c’est 
comme être dans la lumière. L’apôtre Pierre a utilisé la même image lorsqu’il a écrit aux chrétiens sous 
sa garde : « Vous êtes une race élue, un sacerdoce royal, une nation sainte, un peuple acquis, afin 
que vous annonciez les vertus de celui qui vous a appelés des ténèbres à son admirable lumière » (1 
Pierre 2:9). 

Dans sa deuxième lettre aux Corinthiens, Paul a comparé la création de Dieu de la lumière spirituelle 
de la foi avec la création de la lumière par Dieu le premier jour de l’histoire du monde : « Dieu, qui a 
dit : La lumière brillera du sein des ténèbres ! a fait briller la lumière dans nos cœurs pour faire 
resplendir la connaissance de la gloire de Dieu sur la face de Christ » (2 Corinthiens 4:6). Remarquez 
que Dieu est le Créateur de la lumière spirituelle tout comme il est le Créateur de la lumière physique, 
et cette création de lumière est accomplie dans les deux cas par sa Parole. 

La différence entre les ténèbres et la lumière n’est pas seulement une différence entre l’incrédulité et 
la foi, mais entre le mal et le bien. Paul dit : « Autrefois vous étiez ténèbres, et maintenant vous êtes 
lumière dans le Seigneur. Marchez comme des enfants de lumière ! Car le fruit de la lumière consiste 
en toute sorte de bonté, de justice et de vérité. Examinez ce qui est agréable au Seigneur ; et ne 
prenez point part aux œuvres infructueuses des ténèbres, mais plutôt condamnez-les » (Éphésiens 
5:8-11). Comment pouvons-nous distinguer les œuvres des ténèbres de la bonté qui vient de l’Esprit ? 
Le psalmiste répond : « Ta parole est une lampe à mes pieds, Et une lumière sur mon sentier » 
(Psaume 119:105). 

Il est important que nous nous souvenions que la lumière spirituelle ne vient pas de nous-mêmes mais 
d’une source extérieure ; elle vient du Saint-Esprit utilisant la Parole de Dieu, tout comme Dieu a créé 
la lumière physique le premier jour de la création en utilisant sa Parole quand il a dit : « Que la lumière 
soit ! » (Genèse 1:3). George Fox, le fondateur du groupe religieux connu sous le nom de Quakers, a 
affirmé que la vraie lumière spirituelle vient de l’intérieur d’une personne. Il a appelé cela « la Lumière 
intérieure » et a appris à ses disciples à rechercher cette lumière intérieure en eux-mêmes. Mais le 
Saint-Esprit fait son œuvre en faisant briller la lumière de l’Évangile dans le cœur d’une personne ; 
cette lumière vient du Saint-Esprit à travers la Parole, comme il est écrit : « Il a plu à Dieu de sauver 
les croyants par la folie de la prédication » (1 Corinthiens 1:21). 

Le moyen de l’illumination n’est pas la loi de Dieu, car Paul affirme : « Nul ne sera justifié devant lui 
par les œuvres de la loi, puisque c’est par la loi que vient la connaissance du péché » (Romains 3:20). 
Le Saint-Esprit n’apporte pas l’illumination en nous conduisant à être plus obéissants à sa loi par étapes 
graduelles jusqu’à ce que finalement nous soyons éclairés et que nous fassions ce qui est juste. La loi 
de Dieu n’a qu’un rôle négatif en nous montrant notre péché. L’illumination ne vient que lorsque le 
Christ Jésus et sa grâce nous sont proclamés. Car il est écrit : « Il vous a appelés par notre Évangile, 
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pour que vous possédiez la gloire de notre Seigneur Jésus-Christ » (2 Thessaloniciens 2:14). C’est « la 
parole prophétique » que nous devons « prêter attention, comme à une lampe qui brille dans un lieu 
obscur, jusqu’à ce que le jour vienne à paraître et que l’étoile du matin se lève dans vos cœurs » (2 
Pierre 1:19). Comment le Saint-Esprit a-t-il fait son œuvre d’illumination des non-juifs par Paul ? Il a 
prêché « aux païens les richesses incompréhensibles de Christ » (Éphésiens 3:8). Comme l’a dit le 
psalmiste : « La révélation de tes paroles éclaire, Elle donne de l’intelligence aux simples » (Psaume 
119:130). 

Questions: 

1. Qu’est-ce que l’obscurité spirituelle et qu’est-ce que la lumière spirituelle ? 
2. Qui nous fait sortir des ténèbres spirituelles pour entrer dans la lumière ? 
3. Comment sommes-nous sortis des ténèbres spirituelles pour entrer dans la lumière ? 
4. Où George Fox a-t-il dit que nous devrions chercher la lumière ? 
5. Quel est le problème avec l’enseignement de George Fox à ce sujet ? 
6. Prouvez que le Saint-Esprit accomplit son œuvre d’illumination par l’Évangile. 
7. À quoi sert la loi pour éclairer ceux qui sont dans les ténèbres ? 

 


